

lenguas de la cuenca del Orinoco. Francisco Javier Pérez destaca, como experto en la materia, la aportación de estos estudiosos para la historia de Venezuela, y lo hace con la autoridad que le da en ser miembro numerario de Academia Venezolana de la Lengua.- F. L.

SERRANO OCEJA, José Francisco, *Iglesia y poder en España. Del Vaticano II a nuestros días*, Arzalia Ediciones, Madrid, 2024, 142 pp., 17 €

No va a encontrar el lector en estas páginas una historia de la Iglesia en la España contemporánea al uso. El autor, que es catedrático en la Universidad CEU San Pablo y tiene una larga trayectoria como periodista en el ámbito religioso, se propone ofrecer un ensayo historiográfico que ayude a entender el papel de la Iglesia en la España reciente, en el periodo que va desde el Concilio Vaticano II hasta el año 2000. Pero para entender esta segunda mitad del siglo XX es preciso remontarse más arriba, incluso hasta el siglo XIX. Y a esto va a dedicar el autor los primeros capítulos del libro. La Iglesia española vivió un cambio profundo que comenzó a gestarse en la última etapa del franquismo y que recibió un fuerte impulso con la celebración del Concilio. ¿Cómo relacionar este cambio con la transición política española en la doble dirección (influjo recíproco)? Para analizarlo el autor se detiene en el papel que desempeñaron las más importantes personalidades, sobre todo episcopales, sin negar el peso de los cristianos de base. El libro es resultado de un trabajo concienzudo a lo largo de años; tiene detrás la lectura de mucha literatura secundaria, más que el análisis directo de las fuentes. Pero esto permite comprender las distintas lecturas que se han hecho de la relación de la Iglesia con la sociedad y con los poderes políticos de España, así como la propia evolución de la Iglesia en el contexto del cambio del franquismo hacia una democracia no siempre asumida en todas sus consecuencias.- F. L.

CIENCIAS SOCIALES

BAQUÉS QUESADA, Josep, *Ensayos sobre la guerra*, J. M. Bosch Editor, Barcelona 2024, 178 pp., 25 €

A lo largo de 25 años impartiendo clases en diversas universidades el autor se ha ido especializando en temas de defensa y ha llegado a la conclusión que la guerra tiene un carácter poliédrico. En este libro, que presenta como “Ensayos”, se pretende salir de la pura teoría, en que se refugian tantas veces los académicos y descender al terreno de la ciencia aplicada. Y esto lo hace impulsado por la deriva de los acontecimientos. La guerra de Ucrania y la guerra de Gaza están en el origen de estos ensayos, que fueron escritos entre los años 2022 y 2024. A las muchas caras o perspectivas que presenta la guerra quieren responder los tres bloques en que se estructura el libro, cada uno de ellos con tres capítulos. En el primero se afronta la cuestión geopolítica, más propio de los estudios internacionales, para la que la guerra de Ucrania resulta una ocasión significativa. El segundo bloque se ocupa de la praxis de la guerra: una vez desatada esta, cómo se desarrolla. Un tercer bloque adopta una perspectiva ética y examina tanto la teoría de la guerra justa como el pacifismo. Todo esto –insistimos– no se desarrolla solo en el terreno teórico, sino que está continuamente referido a los conflictos abiertos en Ucrania y en Gaza.- ILDEFONSO CAMACHO.

BARRIENTOS RASTROJO, José (ed.), *Pensar críticamente, investigar y cooperar*, Editorial Comares, Granada 2024, 144 pp., 15 €

Detrás de este libro hay un equipo de profesores especializados en distintas áreas de conocimiento de la Universidad de Sevilla. Entre ellos han elaborado el proyecto KRINEIN, cuyo objetivo es formar en pensamiento crítico y en habilidades sociales y de comprensión a estudiantes universitarios y a otros agentes de la cooperación andaluza. Las líneas fundamentales de este proyecto, así como algunas experiencias de su aplicación constituyen el contenido de los tres capítulos de la segunda parte de este libro. En la primera son cuatro los capítulos para abordar la justificación teórica de este enfoque de la cooperación. El supuesto de base es una reflexión crítica sobre la cooperación al desarrollo, que tantas energías concentra, aunque muchas veces falta en ella un detenerse a analizar cuál es su orientación, cuáles sus objetivos o sus métodos. Pensar críticamente significa el esfuerzo por descubrir